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在“人生中最重要的一场比赛”——北京冬奥会上

获得单板滑雪男子大跳台金牌和坡面障碍技巧银牌

后，苏翊鸣给自己放了一个长假，他去了不少地方旅

行、尝试冲浪等新运动，用这段时间沉淀下来，放松了

因高强度的备战而紧张的身体和内心。

2023-2024赛季，这名中国单板明星强势再出发，

在高手云集的国际雪联世界杯赛场已斩获一金一银，在

刚刚落幕的“十四冬”比赛中，也收获了两枚金牌。

在“十四冬”赛场上刚刚迎来20岁生日的他，现在

剑指2026年米兰冬奥会。苏翊鸣说：“我的目标一直

没有变过，就是冬奥会金牌，一直是想让我们中国的国

旗高高升起，一直是发自内心地想要为国争光。”

但他也坦言，米兰冬奥会的备战会比北京周期更

艰难，他会尽力地从竞技训练、身体状态，以及心态上

去准备好自己。

“在北京冬奥会，我是以一个新人的方式加入其

中。现在，不仅是我的身体，我的心态，包括很多外界

的原因，会让我的下一届冬奥会备战变得更难。”

苏翊鸣没有避讳谈及目前正经受的更大压力。在

全国冬运会赛场的两场胜利后，他经历激烈心理活动

后的“释放”场景也给观众们留下深刻印象。大跳台比

赛后，他紧紧与家人相拥，眼里闪出泪光；在坡障比赛

后，他激动地将雪板掷向天空、振臂欢呼。

对于赛场和训练场上的自己，苏翊鸣用了三个短

句来形容他的个性：一个完美主义的人、一个渴望胜利

的人、一个深思熟虑的人。但对于这些个性的每一面，

他也在不断调试、打磨。

“在训练中我是一个完美主义的人，想把每一个动

作都做到最好。”苏翊鸣说。但他也表示，大量的实战经

验使他明白一个道理——有时追求完美的心必须和现

实达成妥协。恰如他在“十四冬”比赛时因天气原因必须

要降低动作难度，哪怕最终以自己不太喜欢的方式完赛。

在北京冬奥会成功后，更加渴望金牌的内驱力，确

实会让他去想“更多的东西”，但他说，当站在出发台上

时，必须要忘了这些：“脑海里剩下的只有怎么去把每

一个动作做好。”

除了做好自己，在越来越呈现“成名要趁早”特征

的国际单板界，苏翊鸣正受到比他更年轻选手的挑战，

这位曾经的“超新星”现已位置转换，成为对手们挑战

的目标。

“在北京冬奥会，我可能扮演的是他们的角色，当

时我是以一个飞快的速度去进步的。但是现在我看到

了这些青少年的努力，我也想要能够让自己的技术一

直保持在世界最高水平，这是要付出很大努力的。”

在北京冬奥会后的“放空”期，苏翊鸣没有放下对

单板灵感的探索。“我去了很多地方，接触了很多人和

事，对人生有了更多理解。这些在单板滑雪上也都是

相通的，可能好多动作，包括一些道理，也是从这种经

历中来获得的。”

回到训练场上的苏翊鸣，更是无时无刻不在钻研

新的技巧与风格。他介绍道，自己和世界上很多优秀

的选手在一起练习，包括他在内，他们都是发自内心地

热爱单板、停不下思考单板滑雪的一群人。

“我们会早上第一个上山，一直滑到晚上太阳都落

山了，雪场关门了我们才会下来。”

走出赛场和训练场，成名带来的影响力，也需要苏

翊鸣去处理好生活中的方方面面。譬如，最近有剧

组炒作他将出演电视剧，但苏翊鸣表示，这其实只

是在他的训练场地拍摄而已，他本人并未参与演

出。当下，他的主要任务还是放在备战米兰冬奥

会上。

但他也表示，自己的人生路还有很长，他乐

于探索职业生涯和人生的所有可能性。“一切在

我身上都会有可能发生。”苏翊鸣说。

“只是，现在我需要专注于最重要的任务。”

“我希望可以脚踏实地地对待好每一天的

训练，也对待好我的大学生活，还有和家里人在

一起的时光。我希望能够做一个特别幸福的

人，能够享受这一路的过程，去完成目标。”

苏翊鸣对“粉丝”们的厚爱表达了感谢。

尤其让他看重的，是他对于青少年参与冰雪

运动的榜样作用。

“作为一名单板滑手，一名运动员，我不

仅要在比赛中取得更好的成绩，我身上还有

一个特别重要的任务就是去推广滑雪运动，

让更多人了解、接受这项运动。”

苏翊鸣谈到，他已在2023年启动了个

人专项公益基金——翊基金，促进青少年

体育教育发展。“我是从看我的榜样如何成

为冠军中成长起来的，我知道榜样的作用

有多大。”

（据新华社呼和浩特 2月 25日电
记者卢星吉、贺书琛、谷训 参与采访
记者：刘博、梁婉珊）
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近日人工智能（AI）领域的新进展又将它推上了

风口。在日前举行的首届大湾区国际体育商业峰会

上，众多体育界人士都谈到了人工智能的话题——体

育人对AI的态度如何？人工智能将会怎样改变体育

产业？AI会让真实的体育运动失去魅力吗？

中国篮球协会主席姚明表示，对于人工智能，自

己还处在学习阶段。“现在AI的技术真的是日新月

异，每天都有很多新的发现，最近大家看到Sora这些

东西是很震撼的，也很好奇，好奇心不断驱使我们。”

姚明说。

奥运冠军、李宁品牌创始人李宁直言，AI对自己

来说还是一个未知的新鲜事物。“这个还真有点未知，

能感受到会带来对于互动交流设计体验，创造更快速

更便利，给体育带来更多快乐的体验。”他说。

女排奥运冠军、惠基金发起人惠若琪目前担任国

际奥委会数字化互动与营销传播委员会委员，她认

为，体育要勇敢拥抱未知，才能传承下去。

“这确实是一个非常新的领域，去年数字化委员

会还在讨论要不要接受电竞，现在讨论问题更多的就

是如何用数字化去吸引更多的年轻人，因为奥林匹克

要传承下去。”惠若琪说。

不少体育人士认为，人工智能在体育方面的应用

目前还较为初级，但已经显现出了巨大的潜力，未来

的想象空间巨大。

阿里巴巴集团董事会主席蔡崇信认为，目前很多

人工智能的技术越来越多地应用并越来越深刻地改

变着体育，例如人工智能已经开始深度参与运动训

练、身体恢复和伤病治疗。此外，人工智能的视频识

别分析技术，在运动表现分析等领域也越来越成熟。

李宁透露，李宁集团已经在人工智能上有所应用，

“我们现在有一点尝试，一些场景的推广运营，产品调

整的快速筛选，做了一些尝试，但是还是很初级的。”

姚明认为，从体育的角度来看，人工智能可以成

倍放大体育赛事的传播和体验。

“线下的场景我愿意把它描述成为从0到1的发

生，如果没有0到1的话，后面的1到10是不可能存

在的。但是有了AI以后，原来我们可能只能从1做

到5、6、7、8，但是通过AI我们可以做到17、18、19、

20，这个扩散面，形成的效应是非常大的。想象一下

如果没有移动互联网的传播，‘村BA’不可能被更多

人看到。”姚明说。

美国开放人工智能研究中心（OpenAI）一年多

前推出了ChatGPT后，近日推出的视频生成模型

Sora震惊全球。在未来，面对虚拟世界，真实的体育

运动会失去魅力、甚至不复存在吗？

蔡崇信表示，体育最核心的价值在于人，因此无

法被取代。“现在的技术可以做到在一个虚拟世界里

创造虚拟的运动员，但是从哲学上来说，我觉得真人

运动带来的激情与体验永远无法被取代。”他说。

惠若琪也认为，体育最无法被替代的是线下的人

的体验，以及人与人之间的“不完美”的交互。

“为什么体育教育很重要，很多东西在书本里学

不到，因为他自己的付出和感受到挫折与失败，在与

人交往中，是有很大收获的，其实人和AI的最大区别

在于，人是不完美的，不完美的人相互之间的相处，才

会碰撞出更多的火花。”惠若琪说。

（据新华社广州2月25日电记者王浩明、韦骅、刘刚）

AI会如何改变体育？

——北京冬奥会冠军、十四冬两枚金牌获得者苏翊鸣新年展望

苏翊鸣在北京冬奥会上夺得苏翊鸣在北京冬奥会上夺得
金牌后庆祝金牌后庆祝。。 新华社记者新华社记者李尕李尕摄摄


